
Mientras la mesa directiva se inclina por respaldar 
a la exalcaldesa, hay voces que creen que sería un error no
levantar una carta distinta luego de los resultados que el
partido obtuvo en las municipales.

“Menos ideología y más prag-
matismo”, fue una de las frases
que el viernes pasado dijo la
exalcaldesa de Providencia,
Evelyn Matthei, en su discurso
de despedida en el cambio de
mando municipal. Y aunque la
frase responde a otro contexto,
cobra fuerza ahora que sus es-
fuerzos estarán concentrados en
una candidatura presidencial. 

Al interior de RN, la comisión
política inicia este lunes un pro-
ceso de debate que se centrará en
si se proclama a Matthei como la
candidata del partido o se levan-
ta un candidato propio para una
eventual primaria presidencial.
Ocurre que, luego de los buenos
resultados que obtuvo la tienda
en las últimas elecciones de al-
caldes, concejales, cores y gober-
nadores del 26 y 27 de octubre,
donde resultaron ser el partido
más votado, algunos sectores hi-
cieron presente la idea de capita-
lizar el apoyo con una carta pro-
pia para competir en una prima-

ria amplia ante Matthei, tal co-
mo lo propuso el expresidente
del partido, Cristián Moncke-
berg, a través de una carta en
donde expresó que la victoria
electoral se debe “atender y hon-
rar” con un candidato propio. 

“Sin duda, Evelyn Matthei es
la mejor posicionada, por lo que
debemos cuidar y fortalecer su
liderazgo. Sin embargo, sería un
error pensar que con esto basta
para volver a La Moneda. Veo
otros liderazgos con ideas y con-
vicción, como Rodolfo Carter,
Gloria Hutt, Mario Desbordes,
Francisco Chahuán y Francisco
Undurraga, entre otros, quienes
pueden aportar fuerza y diversi-
dad a nuestro proyecto”, escri-
bió el miembro de la comisión
política. Su postura es comparti-
da por la senadora Paulina Nú-
ñez, por la exministra Cecilia Pé-
rez, por el expresidente del par-
tido Carlos Larraín y por otro
miembro de la comisión política,
Camilo Morán. Este último pone
de ejemplo las presidenciales de
2017, en que Sebastián Piñera sa-

lió ganador de la primaria.

Como en 2017

“La gran mayoría de los mili-
tantes de RN apoyó a Mario Des-
bordes, los de la UDI a Joaquín
Lavín, y los de Evópoli a Ignacio
Briones. Sin embargo, fue un
candidato independiente quien
terminó ganando esa primaria.
Este proceso demostró que las
primarias amplias y participati-
vas no solo fortalecen la demo-
cracia interna de los partidos, si-
no que también legitiman al can-
didato final frente a la ciudada-
nía”, dice Morán, añadiendo que
hoy el nombre más consensuado
entre los RN que van por el can-
didato propio es el del exalcalde
Rodolfo Carter. “Es el que marca
mejor en las encuestas después
de Evelyn Matthei y, aún más
importante, es el que ya levantó
la mano y pidió competir”, dice. 

Sin embargo, el senador Fran-
cisco Chahuán afirma: “Todos
debemos estar disponibles”. 

Otra de las ideas que reafirman

la posición de levantar un candi-
dato es que con ello existiría una
movilización bajo el paraguas le-
gal del Servel que permita estar
en campaña durante 6 meses. Por
otra parte, se critica la “mediocri-
dad” de pensar en que proclamar
a Matthei deja al partido en una
mejor posición para negociar car-
gos en un futuro gobierno de la
exalcaldesa. En ese sentido, el sec-
tor pro carta propia señala que
“ser vagón de cola” de la UDI, te-
niendo fuerza electoral para le-
vantar un candidato, sería una
“situación imperdonable”.

Apoyo a exsenadora

En la otra vereda, donde se ubica
la mesa directiva, varios parlamen-
tarios y gran parte de la comisión
política, la postura es que actual-
mente no hay una figura competi-
tiva para Matthei, y en ese sentido,
es mejor actuar con pragmatismo y
proclamarla candidata del partido.
¿Para qué experimentar una derro-
ta si pueden quedarse en alto con
los últimos resultados electorales?

Es uno de los puntos.
En la reunión que la bancada

RN sostuvo con Matthei, la sema-
na pasada, varios parlamentarios
le transmitieron a la exalcaldesa la
idea de acelerar su proclamación.
Los diputados Andrés Longton,
Diego Schalper y la senadora Ma-
ría José Gatica están en esta postu-
ra. La diputada Camila Flores ase-
gura que “hay que ser pragmáti-
cos y realistas. Ella es la persona
que más posibilidades tiene en
cualquier escenario de ganar a los
adversarios políticos que son los
que están a la izquierda”.

A esta postura se sumaron 14
presidentes regionales de RN que

el viernes pasado, en una carta,
afirmaron que consideran “inne-
cesario esperar una primaria en
junio del próximo año (…) para
sumarnos recién ahí a la campaña
de Evelyn Matthei”. Explicaron
que lo más oportuno es que Reno-
vación Nacional, siendo el parti-
do más grande de Chile, se instale
ahora como la fuerza política que
dirija tanto a nivel nacional como
en regiones lo que será nuestra
campaña presidencial”.

Andrea Balladares, secretaria
general del partido, afirmó que
“hasta ahora no hay ningún mi-
litante que haya expresado la in-
tención de ser candidato”, lo que
se contrapone a la actitud “gene-
rosa” de Matthei “con nuestros
candidatos (en las últimas elec-
ciones de octubre), y espero ese
mismo liderazgo lo siga impul-
sando en estos meses”.

A pesar de que las conversa-
ciones formales en RN comien-
zan el lunes 9 de diciembre, la
decisión final se tomará por vo-
tación en un consejo general que
podría tener fecha en enero. 

Este lunes, la comisión política inicia las conversaciones:

Así se configura 
el debate en RN sobre
proclamar a Matthei 
o a un candidato propio

MARTA ARRIAGADA E. 

Rodrigo Gali-
lea, presiden-
te de RN, y
Andrea Balla-
dares, secreta-
ria general dle
partido.
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‘‘Hasta ahora, no
hay ningún militante
que haya expresado la
intención de ser
candidato”.
................................................................

ANDREA BALLADARES
SECRETARIA GENERAL DE RN.

Defensor de una primaria amplia de la oposición, advierte que 
la ciudadanía “no quiere candidaturas impuestas desde arriba”, por lo que es
necesaria la competencia desde Amarillos hasta el P. Republicano.

Una silla de madera con un re-
lieve del escudo nacional de Chi-
le en el que destaca el buen aca-
bado del huemul y el cóndor lla-
ma la atención en el comedor de
la casa de la familia Alessandri.
El señorial hogar ubicado en Las
Condes posee como una suerte
de reliquia el asiento que perte-
neció al expresidente Jorge Ales-
sandri Rodríguez. 

Aunque él no tuvo hijos, la
silla terminó en manos de la ra-
ma familiar de la que proviene
el nuevo alcalde de Lo Barne-
chea, Felipe Alessandri (RN).
A él le da pudor sentarse allí
para tomarse fotos, dice que no
corresponde, por lo que la en-
trevista continúa en la terraza
de la vivienda de sus padres.
Con un linaje históricamente
ligado a los asuntos públicos
—su abuelo fue senador, su pa-
dre y sus hermanos diputa-
dos—, el edil no ha sido ajeno a
su legado y también se ha dedi-
cado a lo mismo, pero desde el
lugar que a él le gusta.

“Yo tengo vocación de alcal-
de, no me gustaría ser parlamen-
tario”, explica.

Sin embargo, el también exal-
calde de Santiago no se quedó
solo en su historia al hacer cam-
paña. En estos meses le dio un
toque juvenil a su estilo y popu-
larizó el uso de unos zapatos
Converse rojos mientras hacía
casa a casa e, incluso, se atrevió a
montarse en una patineta. 

“Es muy distinta la dinámica a
la de Santiago”, comenta en su
primera entrevista como edil de
Lo Barnechea, cargo que dice ja-
más hubiera pensado que iba a
asumir hace un año. Cuenta que
todo ocurrió muy rápido, tras
una llamada del exedil Cristóbal
Lira, mientras iba con su familia
a la playa en Semana Santa, en la
que aceptó ir a primarias. 

En estos primeros meses dice
que pondrá mucho énfasis en
la seguridad —de hecho, hoy
se reunirá con la ministra del
Interior, Carolina Tohá— y el
urbanismo, donde buscará que
el metro llegue a la comuna e
impulsará planes de recupera-
ción de sectores como la Plaza
San Enrique. “Yo quiero llevar
Lo Barnechea al siguiente ni-
vel”, dice ambicioso.

—¿Y en materia de transparen-
cia? En Lo Barnechea ha habido
polémica por el uso de recursos
en organizaciones funcionales.

—El alcalde Lira mantuvo
solo dos corporaciones, la de
Cultura y Lo Barnechea Servi-
cio y están con el estándar de
u n e n t e p ú b l i c o . T o d o e n
Transparencia Activa, porque
ambas se financian 95% con re-
cursos municipales. Allí no nos
podemos perder ni un minuto,
los estándares han cambiado
para bien y esa es la señal que
voy a mantener.

—¿Y las otras dos (Lo Barnechea
Deportes y Lo Barnechea Segu-
ridad)?

—Hoy están prácticamente
inactivas y yo voy a hacer que
desaparezcan completamente. 

“La unidad nos va a
llevar a ser gobierno”

Con “El Mercurio” conversa
también de su mirada más polí-
tica y la incipiente carrera por La
Moneda, en la cual cree con fir-
meza que todo Chile Vamos de-
be cuadrarse con Evelyn Mat-
thei (UDI) desde ya.

—¿Por qué dar el respaldo aho-
ra?

—Conozco su trayectoria y ha
sido una muy buena alcaldesa.
La combinación de haber pasado
por el Congreso, el Ejecutivo y
haber estado ocho años como
una alcaldesa exitosa en una co-
muna compleja como Providen-
cia, creo que le da todas las jine-
tas necesarias. 

—Algunos argumentan en su
partido que al haber sido los
más votados en las municipales,
deben llevar candidato a prima-
rias, ¿cuál es su opinión de esto? 

—El realismo nos tiene que
hacer sopesar aquello y, si bien
a RN le fue muy bien, creo que
debemos alinearnos con ella.
Dicho eso, creo también es im-
portante una primaria amplia
de las oposiciones, sobre la
cual ya mostró interés en parti-
cipar, tal como hizo el expresi-
dente Piñera.

—No me queda claro por qué
bajo esa lógica RN no debería te-
ner un candidato propio. 

—Yo no veo una carta RN que
esté destacando y llevar por lle-
var, creo que es un desgaste para
el partido. Yo ahí soy claro, al
igual que muchos otros, la reali-
dad es un freno a cualquier aspi-
ración, si no estás marcando ab-
solutamente nada, alineémonos
con la mejor opción. 

—¿Y cómo mira el interés del
exalcalde Rodolfo Carter de
competir en unas primarias? ¿Se
le debería invitar? 

—Rodolfo es una figura muy
importante de nuestro sector, te-
nemos que cuidarla. Por supues-
to que si hay una primaria, tiene
que estar ahí. 

—¿Cuánto se juegan como sec-
tor para poder llegar a La Mone-
da en que exista esta primaria?

—Tal como vimos en Las
Condes o con la Gobernación de
Valparaíso, la gente no quiere
candidatos impuestos desde
arriba. La ciudadanía dijo ‘basta
ya, queremos escoger’. Yo des-
pués de mi primaria sentí cómo
la UDI y Evópoli se alinearon
tras mi candidatura rápidamen-
te y eso no pasa siempre en pri-
mera vuelta, donde hay heridos
y el tiempo para reponerse es
muy corto. 

—Pero usted describió su pri-

maria como “ruda” y hubo va-
rias tensiones, ¿no conlleva ries-
gos? ¿Cómo evitar el desgaste
con otros partidos?

—Jugando limpio, con re-
glas claras y con una visión co-
mún de que hay un proyecto
país que es muy similar, por al-
go es el mismo sector. La mía
fue efectivamente dura, pero la
gente premia las campañas
propositivas.

—El P. Republicano ha repetido
que irá a primera vuelta, ¿es rea-
lista pensar que aún hay mar-
gen?

—Hay que agotar los esfuer-
zos, queda el verano por delante.
Debemos intentar persuadir con
ideas y cifras porque la unidad
es lo que nos va a llevar a ser go-
bierno. 

—Ellos argumentan que la úni-
ca manera que la derecha obten-
ga mayoría en el Congreso es
que haya dos candidatos del sec-
tor en primera vuelta, ¿qué le
parece dicha tesis? 

—Yo lo rebato con los gober-
nadores, unidos hubiéramos si-
do muchos más. La lógica parla-
mentaria es proporcional y si
disgregamos los votos, eso va a
favorecer a la izquierda. 

—¿Hay un discurso que pueda
unificar a toda la oposición pese
a sus diferencias? ¿Cuál?

—Poner de pie nuevamente a
Chile. El tema económico y de
seguridad son los ejes que tienen
que fundar cualquier campaña.

—Parlamentarios advirtieron
de las diferencias con Demócra-
tas en su voto para reponer el
presupuesto del acompaña-
miento a niños trans, ¿no es una
señal de alerta para ustedes?

—Son temas que efectiva-
mente hay que trabajar y, a los
partidos de centro, debemos tra-
tar de traerlos con reglas claras y
principios generales comunes.

—Se lo pregunto porque hemos
visto lo difícil que puede ser go-
bernar con “dos almas” dentro
del Ejecutivo, ¿no cree?

—Rodrigo Galilea ha hecho
un buen trabajo en sentar reglas
claras y ojalá los parlamentarios
se ajusten a aquello. Si no, no hay
coalición que funcione. 

Felipe Alessandri (RN), nuevo alcalde de Lo Barnechea, da sus definiciones políticas y explica apoyo a Matthei:

“No veo una carta RN que esté destacando,
y llevar por llevar, creo que es un desgaste”

JUAN PABLO GUZMÁN 

Felipe Alessandri (RN) asumió como nuevo alcalde de Lo Barnechea por el
período 2024-2028.
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‘‘Tal como vimos en Las Condes o con la
Gobernación de Valparaíso, la gente no quiere
candidatos impuestos desde arriba”.

‘‘Haber pasado por el Congreso, el Ejecutivo y
haber estado ocho años como una alcaldesa exitosa en
una comuna compleja como Providencia, creo que le
da (a Matthei) todas las jinetas necesarias”. 
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